

 CORPORACIÓN UNIVERSITARIA RAFAEL NÚÑEZ <small>PARA QUE TU DESARROLLO CONTINÚE SU MARCHA</small>	FORMATO REGISTRO DOCUMENTO CONSOLIDADO PAT COLECTIVO	Cod-Doc	FT-IV-015
		Versión	1
		Fecha	1/02/2017
		Página	1 de 1

INSTRUCTIVO: el siguiente formato es para ser registrado en este, el Documento Consolidado de PAT Colectivo que da evidencia del ejercicio investigativo desarrollado por el colectivo (docentes y estudiantes) del nivel de formación (semestre o año). En esta consideración el documento consolidado de PAT Colectivo, debe contener:

Portada

1. Ficha de Identificación

Facultad: Ciencias Sociales y Humanas		Colectivo Docente	Asignatura
Programa: Derecho Barranquilla			
Semestre: Primero	Periodo académico: 1PA-2021	1. Ana María Ortega. 2. Eloina Echeverry. 3. Rodolfo Pérez. 4. Fernando Barrero. 5. Helmer Aguaslimpias.	1. Teoría General del Derecho 2. Teoría del Estado. 3. Civil General y Personas 4. Derecho Romano 5. Epistemología de la Investigación. 6. Informática
Docente Orientador del seminario			
Eloina Echeverry Espinosa			
Título del PAT Colectivo			
Incidencia de la regularización de la población migrante en Colombia.			
Núcleo Problémico			
¿Cuál es la Incidencia de la regularización de la población migrante en Colombia?			
Línea de Investigación			
Conflicto, postconflicto y Función Social del Estado			

2. Informe del Proyecto Académico de Trabajo Colectivo (PAT Colectivo)

- Descripción del Problema
- Justificación
- Objetivos

 CORPORACIÓN UNIVERSITARIA RAFAEL NÚÑEZ <small>PARA QUE TU DESARROLLO CONTINÚE SU MARCHA</small>	FORMATO REGISTRO DOCUMENTO CONSOLIDADO PAT COLECTIVO	Cod-Doc	FT-IV-015
		Versión	1
		Fecha	16/01/2017
		Página	1 de 2

- Marco Teórico o Referente Teórico
- Metodología
- Resultados (análisis y discusión)
- Conclusiones y Recomendaciones
- Bibliografía

En virtud de la excesiva migración de la población Venezolana hacia Colombia que al año 2021 supera la cifra de 1.700.000 migrantes venezolanos que se encuentran domiciliados en varias ciudades del Estado, el gobierno nacional en cabeza del Presidente Ivan Duque expidió el Decreto 216 de 2021, por medio del cual se adopta el “Estatuto Temporal de Protección para Migrantes Venezolanos Bajo Régimen de Protección Temporal” y se dictan otras disposiciones en materia migratoria.

Es importante destacar que debido a la situación económica, social y política que enfrenta nuestro país vecino, sus nacionales han emigrado a otras naciones en búsqueda de mejores oportunidades laborales que les permitan mejorar su calidad de vida, y Colombia ha sido el Estado que mas migrantes venezolanos ha acogido en los últimos años.

Como consecuencia de lo anterior, surgió la inquietud de estudiar las barreras que enfrentan las personas provenientes de Venezuela para contar con un estatus migratorio en Colombia y el impacto que tiene este fenómeno en los aspectos sociales, laborales, económicos, de salud, culturales y políticos en nuestro país.

De tal forma, siendo un tema de actualidad y de gran impacto no solo en Colombia sino también en la humanidad entera, se consideró importante que durante el primer periodo académico de 2021, los diferentes grupos trabajaran la incidencia de la regularización de la población migrante en Colombia.

Teniendo en cuenta lo anterior los siguientes son algunos de los objetivos específicos que trabajaron los diferentes grupos trabajaron los siguientes objetivos específicos:

- ✓ Describir los problemas que enfrentan los migrantes venezolanos en el mercado laboral colombiano.
- ✓ Conocer cuáles son las incidencias en el trabajo formal e informal de los migrantes en el mercado laboral colombiano.
- ✓ Analizar la informalidad a causa de la regularización en el aspecto económico en la ciudad de Barranquilla.

 CORPORACIÓN UNIVERSITARIA RAFAEL NÚÑEZ <small>PARA QUE TU DESARROLLO CONTINÚE SU MARCHA</small>	FORMATO REGISTRO DOCUMENTO CONSOLIDADO PAT COLECTIVO	Cod-Doc	FT-IV-015
		Versión	1
		Fecha	16/01/2017
		Página	1 de 3

- ✓ Analizar si los mecanismos establecido por las autoridades gubernamentales de Barranquilla para regularizar a la población migrante les garantizan los derechos sociales.

En el presente pat colectivo es importante destacar dentro de los antecedentes históricos que encontraron los estudiantes que en Venezuela los efectos de la bonanza petrolera desencadenaron gran número de políticas sociales de cómo distribuir estas riquezas y de una idea de socialismo en donde todos pudiesen tener por igual, hubo predominio de subsidios y una tendencia a la baja del valor de la gasolina y los servicios públicos. Con el pasar del tiempo el deterioro de los precios del petróleo evidenció una constante dependencia que suscitó la inestabilidad económica más grande de la historia, a lo que se sumó la incapacidad del gobierno para manejarla y evitar la polarización que detonó en una crisis interna en 2013, a partir de allí comenzó a decaer paulatinamente la calidad de vida de los venezolanos, la inflación se fue haciendo cada vez más notable, el valor adquisitivo de los venezolanos fue siendo cada vez menor, y la crisis comenzó a abarcar inclusive hasta los niveles más básicos para una buena calidad de vida, como la escasez de alimentos, la interrupción de servicio eléctrico, el difícil acceso a atención médica de calidad, el aumento desmedido de precios de productos incluso de canasta básica conllevando a difícil acceso a ellos, deficiencia de todos los servicios básicos, devaluación de la moneda, salarios básicos insuficientes. Todo esto fue haciendo la calidad de vida de los venezolanos prácticamente un tema de “supervivencia” en donde existen muchos casos de desnutrición, muertes por difícil acceso a medicamentos y atención de salud muy deficiente, se llegó a un punto en que las clases más bajas se vieron muy afectadas y en general una crisis humanitaria desmedida que viola muchos de los derechos humanos de cualquier individuo, gracias a todo esto muchos venezolanos han tenido que buscar nuevos horizontes y mejores condiciones de vida en otros países, siendo Colombia una de las principales opciones por tratarse de un país vecino, esto ha llevado a que miles de venezolanos se establezcan en Colombia, unos de manera regular y muchos otros de manera irregular. De acuerdo con el dato más reciente entregado por Migración Colombia, con corte al 31 de diciembre de 2020, dentro del territorio nacional se encuentran más de un millón 729 mil migrantes venezolanos, de los cuales más de 966 mil, cerca del 56%, se encuentra en condición irregular, esto representa el 34% de la población venezolana que ha abandonado su país de origen.

 CORPORACIÓN UNIVERSITARIA RAFAEL NÚÑEZ <small>PARA QUE TU DESARROLLO CONTINÚE SU MARCHA</small>	FORMATO REGISTRO DOCUMENTO CONSOLIDADO PAT COLECTIVO	Cod-Doc	FT-IV-015
		Versión	1
		Fecha	16/01/2017
		Página	1 de 2

Destacamos que en los diferentes trabajos que surgieron durante el periodo académico, se dieron diferentes tipos de investigación entre lo que podemos destacar:

El documental, ya que los estudiantes obtuvieron información del análisis a partir de fuentes documentales como lo fue artículos científicos, de periódicos y revistas, las normas publicadas en la gaceta del Senado, etc. También se dió un enfoque cualitativo fundamentado en un proceso inductivo que según Bonilla y Rodríguez (2000), el cual “se orienta a profundizar casos específicos y no a generalizar. Su preocupación no es prioritariamente medir, sino cualificar y describir el fenómeno social a partir de rasgos determinantes, según sean percibidos por los elementos mismos que están dentro de la situación estudiada”.

Teniendo en cuenta lo anterior, dentro de los resultados de la investigación se puede resaltar:

En el objetivo relacionado con la descripción de los problemas que enfrentan los migrantes venezolanos en el mercado laboral colombiano, los estudiantes de primer semestre encontraron que el mayor inconveniente que tienen muchos de los migrantes venezolanos es que no cuentan con la documentación adecuada, por esto esta población se ve obligada a buscar empleos informales o de trabajar de manera desmedida en diferentes lugares/ establecimientos como, almacenes, tiendas, bares, restaurantes, etc. También expresaron que los dueños de estos establecimientos abusan desmedidamente de las necesidades de los venezolanos puesto que han llegado a trabajar hasta 12 horas seguidas con un pago por debajo de lo establecido en la ley colombiana. Por otro lado, la explotación laboral a los venezolanos no solo se ha hecho por parte de dueños de establecimientos, sino también por empresas, alrededor de 700 empresas han sido sancionadas por aprovecharse de la vulnerabilidad de los inmigrantes indocumentados. De esta forma, no hay nada que proteja a esta población inmigrante en condición de ilegalidad y así, las empresas pueden pagar por debajo del mínimo, exigiendo una jornada laboral extensa por encima de lo legal.

Respecto al analisis de la informalidad causada por la regularización en el aspecto económico en la ciudad de Barranquilla, los estudiantes respondieron que la migración de venezolanos que en el momento se encuentra en el territorio colombiano, se puede deducir que uno de los principales problemas sociales que ese está generando en la actualidad es la competencia laboral y el trabajo informal que se presenta, en estos, podemos encontrar a trabajadores colombianos como venezolanos por la obtención de trabajos que sean muy bien remunerados, pero

 <p>CORPORACIÓN UNIVERSITARIA RAFAEL NÚÑEZ PARA QUE TU DESARROLLO CONTINUE SU MARCHA</p>	FORMATO REGISTRO DOCUMENTO CONSOLIDADO PAT COLECTIVO	Cod-Doc	FT-IV-015
		Versión	1
		Fecha	16/01/2017
		Página	1 de 3

lamentablemente en muchas ocasiones no cumplen con el pago de las prestaciones sociales y aportes a la seguridad social.

Se deben tener en cuenta dos visiones para definir el concepto de regulación. Primero, la teoría normativa, interés público o tradicional de la regulación, que incorpora los fallos del mercado, centra su justificación para corregir dichos fallos del mercado a través de la actividad reguladora, asociada a la teoría del bienestar social o interés público. Segundo, la visión positiva de la nueva teoría de la regulación económica, asociada al enfoque del interés privado, que, además de los fallos del mercado, incorpora los fallos del Estado al ejercer la actividad regulatoria.

El constante crecimiento de la economía informal genera un desgaste del potencial de producción de la sociedad, además de la elevación de los impuestos para los trabajadores y empresas del sector formal.

En el total de las 23 ciudades y áreas metropolitanas, la tasa de informalidad fue de 49,2% en el trimestre de noviembre a enero. El Departamento Administrativo Nacional de Estadística (Dane) informó que, durante el trimestre móvil de noviembre de 2020 a enero de 2021, la tasa de informalidad para el total de las 23 ciudades y áreas metropolitanas fue de 49,2%, lo que significó un aumento de 1,5 puntos porcentuales (pps) frente al mismo trimestre del año anterior. El número de personas que trabajan en la informalidad fue de 5,43 millones. Barranquilla fue la ciudad en la que más aumentó la informalidad, pues pasó de tener una tasa de 54,9% en el trimestre de noviembre a enero de 2020, a tener una de 60,7% en el mismo periodo de este año, un aumento de 5,8 puntos porcentuales. Así, el número de trabajadores informales en la ciudad asciende a los 508.000.

Se muestran los hallazgos de una investigación sobre el comercio informal en el centro de Barranquilla, zona de la ciudad que sobresale por su representatividad en diversos ámbitos, incluida la actividad económica informal. El fundamento teórico reposa en tres grandes temas: el marketing contextual, el centro de la ciudad y la economía informal. En este sentido, intuyendo que los comerciantes informales del centro de Barranquilla desarrollan actividades de marketing que les permiten sostener sus negocios, se propone comprender las principales características del comercio informal en esta área de la ciudad. Para esto se desarrolla una metodología cualitativa, basada en la etnografía y la Teoría Fundada. Los resultados permiten describir y comprender el comercio informal en

 CORPORACIÓN UNIVERSITARIA RAFAEL NÚÑEZ <small>PARA QUE TU DESARROLLO CONTINÚE SU MARCHA</small>	FORMATO REGISTRO DOCUMENTO CONSOLIDADO PAT COLECTIVO	Cod-Doc	FT-IV-015
		Versión	1
		Fecha	16/01/2017
		Página	1 de 2

el centro de Barranquilla desde tres ámbitos de análisis: los comerciantes informales, la actividad económica informal y las prácticas de marketing informal.

3. Aporte del PAT Colectivo al DHS (Desarrollo Humano Sostenible)

La problemática abordada durante el primer periodo académico de 2021 por los estudiantes de primer semestre de Derecho generó grandes aportes en cuanto al Desarrollo Humano Sostenible, ya que con el proceso de investigación se dio un cambio significativo en el pensamiento de los jóvenes investigadores, generándose entre ellos interés por este tema, que se ha convertido en una problemática a nivel mundial, ya que no somos el único Estado en el mundo que se involucra con el fenómeno de la migración. De la misma forma, es importante generar conciencia a cerca de las políticas públicas que deben desarrollar las naciones para general desarrollo en su población y el respecto a los derechos humanos, así como el acceso a salud, servicios públicos domiciliarios y demás garantías que permiten mejorar la calidad de vida de las personas que habitan los Estados.

4. Aportes puntuales del PAT Colectivo al plan de estudios del programa Académico

El Pat Colectivo ha aportado significativamente en la actualización de los contenidos programáticos desarrollados en cada de las asignaturas matriculadas por los estudiantes de primer semestre.

De esta forma, al desarrollarse el núcleo problemático de la incidencia de la regularización de la población migrante en Colombia, se tuvieron en cuenta muchos temas vistos en asignaturas como Teoría del Estado, Teoría General del Derecho, Informática, Derecho Civil general y personas y epistemología de la investigación.

En la asignatura de Teoría del Estado por ejemplo se abordaron los siguientes contenidos relacionados con el pat colectivo: estudio de las diferentes fases en la formación de los derechos humanos y formación del Estado; conceptualización del Estado Social de Derecho y funciones del Estado colombiano.

En la asignatura de informática se abordaron contenidos a cerca de las nuevas

 CORPORACIÓN UNIVERSITARIA RAFAEL NÚÑEZ <small>PARA QUE TU DESARROLLO CONTINÚE SU MARCHA</small>	FORMATO REGISTRO DOCUMENTO CONSOLIDADO PAT COLECTIVO	Cod-Doc	FT-IV-015
		Versión	1
		Fecha	16/01/2017
		Página	1 de 3

tecnologías, las cuales en esta época se han convertido en nuestra mejor amiga, al permitirnos comunicarnos por medio de la virtualidad y de esta forma mantener un aislamiento y trabajo tele-presencial; también se trabajó a cerca de las normas APA.

En la asignatura Civil Personas se abordaron contenidos del concepto de personas, sus atributos, los derechos y obligaciones.

En la asignatura de Epistemología de la investigación se dieron temas a cerca de la metodológica del Pat Colectivo.

5. Impacto del PAT Colectivo en la producción del Programa. De acuerdo con la apreciación del Colectivo Docente, indique como valor agregado, si desde el PAT Colectivo desarrollado entre otros: a) se generará *un artículo, o una presentación en evento (divulgación)*, b) se derivará *un trabajo de grado, o una intervención comunitaria*; c) se convertirá en insumo para Investigación estricta.

La temática del Pat Colectivo desarrollada durante el primer periodo académico de 2021 ha generado gran impacto en la sociedad, lo anterior lo podemos evidenciar en su informe final y en la socialización de este en el seminario final de investigación llevado a cabo el día 28 de Mayo de 2021 de forma virtual, en el cual se dio a conocer los resultados de las encuestas y entrevistas aplicadas a 100 migrantes venezolanos.